

Le centre de formation de la FSU

CENTRE DE
FORMATION
DE LA F.S.U.

Dès les 10 et 11 juin 1992, c'est-à-dire deux mois seulement après le dépôt de ses statuts transitoires, à l'occasion de sa première instance nationale, la FSU décida de se doter d'un Centre fédéral de formation syndicale...

Jeune Fédération cherche Centre de formation

La FSU est créée en 1993, à la suite de désaccords au sein de la Fédération de l'éducation nationale (FEN). Parmi beaucoup d'autres, la question de la formation avait été une pierre d'achoppement entre les syndicats et la direction nationale de la FEN. Cette dernière avait l'ambition de mettre sous tutelle l'ensemble des organes de formation des syndicats nationaux, sous l'égide de son organisme de formation.

La FSU s'est dotée dès sa création d'un Centre de formation fédéral, dont elle a demandé la reconnaissance par l'Etat. Le Centre est ainsi habilité à délivrer des labels ouvrant droit pour les agents de la fonction publique à un congé pour formation syndicale.

Il organise les formations nationales, des formations FS-SSCT décentralisées et délivre des labels aux sections départementales, syndicats nationaux et tendances qui organisent des stages. Il aide au financement de ces formations par une subvention annuelle. Il met aussi à disposition des outils de formation.

Pourquoi la formation syndicale ?

Est-ce par défaut de formation continue institutionnelle que notre fédération a souhaité un appareil de formation continue pour nos militant·es ? En partie, mais pas seulement. Nos formations visent à construire une culture et une identité communes au sein de la fédération, souvent critique des évolutions de l'institution. Elles permettent aussi la rencontre entre les militant·es de syndicats, métiers, lieux d'exercices variés, source d'enrichissement syndical et personnel, mais aussi de cohésion dans les prises de décision et l'action



Des formations communes avec la CGT et Solidaires

Depuis 1998, les Journées intersyndicales femmes réunissent au mois de mars entre 300 et 400 militant·es de la FSU, de la CGT et de l'Union syndicale Solidaires. A plus petite échelle, des stages sont co-construits ensemble, par exemple sur les questions d'extrême droite ou internationales.



Organiser la formation, un travail d'équipe

« ...je me souviens d'une équipe soudée, volontaire, où la fréquentation des stages était importante, les intervenant·es de qualité, en interne de la fédération ou en extérieur. Une fédération toujours derrière nous pour nous aider. Mes souvenirs vont vers Bernadette, Eliane qui ont fait confiance à un responsable dans un petit syndicat comme le mien, le Syndicat national de l'environnement... »



1993 – 1998 : montée en puissance

10 et 11 juin 1993

Création du Centre de formation syndicale, lors de la première instance nationale. Les statuts de l'association, placée sous l'égide de la FSU, sont déposés le 15 juillet 1993.

8-9-10 décembre 1993

Premier stage à destination des militant·es des sections départementales.

Année scolaire 1995-1996

Premières subventions attribuées par le Ministère de la Fonction publique au titre de la formation. Organisation de 6 stages nationaux et de 40 stages départementaux. Auxquels s'ajoutent 558 stages départementaux des syndicats nationaux, sous le label FSU.

1999 : année faste pour la formation syndicale

Le Centre de formation syndicale de la FSU est pleinement reconnu par l'arrêté du 29 décembre 1999. Il vient compléter les décrets de 1984 qui listaient les Centres et Instituts dont les stages entraient dans le cadre du droit au congé pour formation syndicale des agent·es de l'Etat. Un arrêté identique sera publié en février 1998 pour les agent·es de la Fonction publique territoriale.

Cette reconnaissance fut un puissant levier pour valoriser le droit à la formation. Elle aura pour conséquence une très forte demande de participation aux stages nationaux. Les sections départementales suivent le mouvement et proposent, sous l'égide du Centre de formation, un programme fourni.